

Editorial

Arribamos al número 22 de la revista Cátedra, en 2025. Año aciago éste en el que grandes retos negativos amenazan a la Universidad de Panamá, a las universidades en general, a nuestro país, y la humanidad. El ascenso al gobierno de Estados Unidos de América de Donald Trump, el pasado 20 de enero, así como la victoria de otros proyectos de extrema derecha en el mundo, reviven las sombras de un pasado que parecía remoto y superado.

Nuestro país, Panamá, ha estado en el centro de esa tormenta desde el principio. Para el presidente Trump lo avanzado en materia de soberanía y control panameño del Canal de Panamá, fue una “dádiva”, y no el fruto de luchas generacionales por la justicia y el derecho internacional, como lo vemos los panameños y panameñas. El presidente de Estados Unidos, contando con la actitud complaciente del presidente panameño, ha restaurado la presencia en el Istmo de bases militares extranjeras, las cuales habían desaparecido en 1999.

En Estados Unidos y, por carambola en Panamá, ambos presidentes amenazan al sistema de la educación superior si no se somete a sus designios, coartando el derecho legítimo de sus estudiantes, docentes y administrativos a la protesta pública. La Universidad de Panamá ha recibido el epíteto presidencial de “cueva de terroristas”. Sus activistas estudiantiles se ven sometidos a judicialización, sus protestas son duramente reprimidas y se utiliza a la Contraloría General de la República como mecanismo extorsivo contra la institución.

Pero al igual que lo hicieron las generaciones pasadas, no tenemos dudas que las del presente resistirán victoriosamente estos embates, restaurando las plenas garantías democráticas, los derechos sociales y la autonomía universitaria.

Desde las páginas de Cátedra aportamos nuestro granito de arena en esa lucha con lo que sabemos hacer: pensamiento crítico. Por eso caen en buen momento los dos ensayos que publicamos al inicio, del Dr. Denis Javier Chaves, sobre la universidad, y el de la Dra. Gloria Young sobre la soberanía sobre el canal.

Destacamos también los artículos de la sección de Historia que hacen a la lucha por la soberanía y contra la Doctrina Monroe, de los colegas Pantaleón García, Bernal Castillo, Jonathan Chávez, Denisis Andreve y Carlos Caballero.

Llamamos la atención sobre la altísima calidad de los artículos de las secciones dedicadas a Literatura y Arte, Lingüística, Tecnologías de la Información, Comunicación e Investigación.

En esas secciones hacen un aporte destacado los y las investigadores: Vilma Chiriboga, Fátima Lahssini, Alí Ibrahim Hasan, Eric Santos, Yolis Muñoz, Ana Eugenia Girardi, Sin Bein Kam, Ailleen Barrios, Aleojin Ríos Luis A. Pineda y Rosa Vergara.

Deseamos que este número sea inspirador, pletórico de nuevos conocimientos e infunda ánimos aún bajo los nubarrones que se nos ciernen.

Olmedo Beluche

Director